
!三位一体"治疗胆汁性肝硬化
范兴良

! ! ! !梅女士两年来
感身体疲倦不适，
当时没有重视，后
出现大便次数增多，
肝区胀痛不适，皮
肤瘙痒明显，至皮肤科就
诊，治疗后无明显好转，
甚是苦恼。后因体检发现
肝功能异常，至肝科检查
后明确诊断为“原发性胆
汁性肝硬化”。
原发性胆汁性肝硬化

是（!"#）一种自身免疫
性肝病，临床多以乏力、
瘙痒、皮肤眼球发黄为主
要症状，病因复杂，病情
隐匿，因其肝功能有特殊
表现，非专科医生容易忽

视，具有特异性诊断价值
的抗线粒体抗体 （$%$）
又不是常规检查项目，故
临床诊断比较困难，很难
早期发现。常因皮肤瘙痒
就诊于皮肤科，或肝区不
适、黄疸等诊断为胆囊
炎。直到发展为肝硬化、
脾肿大，甚至腹水、上消
化道出血时才至肝病专科
就诊而明确诊断，此时，
病情已处于失代偿期，给
治疗带来很多困难。

原发性胆汁
性肝硬化以中年
女性多发，此时
她们身体的机能
已经处于下降阶

段，体内激素水平紊乱，
患者自觉神疲乏力，休息
后还是不能缓解，究其原
因是肝脾两虚，皮肤瘙痒
或因肝阴亏虚，肝风内动
或因风湿之邪所引起。待
黄疸出现，病情已经深
入。结合多年临证经验，
目前采用“三位一体”特
色治疗方法。疗效较好。
第一步清热抗炎：!"&的
炎症不同于其他肝炎，病
情一旦形成，很难彻底治
愈，需长期服药控制病
情。总因湿热之邪侵犯肝
脏，故常用虎杖，半枝
莲，白花蛇舌草、凤尾草
等；第二步利胆退黄：
!'&的主要病理改变为小
胆管的非化脓性炎症，进
一步发展为小胆管
的闭塞，这也是
!"&难治的原因之
一。故不论是否出
现黄疸，一旦确诊
!"&均应选用利胆退黄药
物，既可治疗已形成的黄
疸，又可预防黄疸形成，
临证喜用茵陈、姜黄、金
钱草、白鲜皮，白鲜皮可
祛湿止痒、又可利胆退
黄，对伴有瘙痒的病人更

为合适；第三步活血抗
纤：!"&病理改变也不同
于其他肝炎，常在肝硬化
形成早期就有门脉高压改
变，应尽早采用活血化
瘀，抗肝纤维化的药物，

可有效阻止病情进
展，可选用炙鳖甲、
生牡蛎、土鳖虫、莪
术、丹参等。
以上三法融会

贯通，需因人、因病灵活
应用，!"&病情复杂，加
之个人体质不同，临床用
药当详细辨证，切不可一
法通论，延误病情。
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给自己一个机会
张国立

! ! !“给自己一个机会”。
这话我听了许多次，第一
次是大学，当时我念日文
系，和历届大多数学长一
样，毕业后想在日本商社
找个工作磨炼几
年，然后自己开贸
易公司。不过因为
喜欢写作，所以不
忘记写，在校园刊
物发表过几篇小说。大四
时面对进入社会的压力，
退出了文学社团，那时老
师是诗人罗青，他问我，
即使想做生意和写作也没
有冲突呀。我很固执，觉
得写作糊不了口，不如早
点死了这条心。罗青说：
多给自己一个机会。

去年在土耳其旅行，
再次听到这句话。途中加
入当地旅行团去看地下教
堂，同团一个澳洲男生对
任何事情都充满兴趣，有
问不完的问题。我们聊了
聊，才知道他三十一岁，
辞了工作环游世界，这时
他已流浪在外四个多月。
他的说法是过了三十岁势
必面临婚姻、工作、家庭
的崭新未来，不能再任
性，不如趁此之前给自己
一个机会，看看世界，看
看自己。
“听说世界是看自己

最清楚的镜子。”他眨眨
眼说。
我们相识一天，下午

分手时，见他扛起背包，

走进卡帕多其亚车站，在
风沙中等待下一班不知开
往哪儿的巴士。
说来也巧，第二天逛

卡帕多其亚小小的市区，

一位土耳其妈妈在路旁烙
饼，配了某种青菜与起司
的馅，香味扑鼻。见到
饼，我的脚自动停下，干
脆改名字叫张饼立吧。七
八个人排队等饼，其中某
位看起来像来自韩国的中
年男人主动和我聊天，他
已经离家七个月了。
他是另一则故事，在

公司内的资历，就职位而
言，已经到顶，不
可能再期望升官发
大财，距离退休没
几年，就大胆向老
板请了一年留职停
薪的假，走向世界。从首
尔飞到伦敦，一路往回
走，横越大半个欧洲，到
了土耳其。他的旅行带着
浓浓的散步气息，不赶时
间，不在意景点，纯粹一
逛。他也对我说，如今身
体还行，何不给自己个机
会看看究竟地球长什么
样，免得日后懊恼。
连续两天听到同一句

话，不禁想起大学时老师
的话，因为毕业后我真的

进了日商，真的也开了贸
易公司，不幸遇到八零年
代一波不景气，公司倒
闭，欠了一些债。那天我
无处可去，走进附近一间

庙宇办的图书馆，
看完报架上每份报
纸的分类广告，希
望找到适合的就业
讯息。

中午坐到庙前台阶吃
便当，恰好有张报纸飘到
面前，我抓下来原打算垫
屁股，可能看报纸看成习
惯，又边吃边看，这么凑
巧，见到某家报社征记
者。就这么我转行当了记
者，报社录取我的唯一理
由是以前写过小说，“理
应”文笔不差。
罗青老师说得对，多
给自己一个机会，
不会有损失。
人生和地球一

样，它的大小不是
固定的，取决于人

对它的期待。一生待在同
个小镇当然是种满足，但
跨一步出去，充其量多个
机会，对现有的满足不会
造成伤害吧。
躺在接近黑海的番红

花城山坡，忽然间我有了
奇想，从小念历史，西方
对中国既是兵灾的来源也
是冒险的憧憬，我应该在
六十五岁以前，由新疆往
西，经过中亚，再来到土
耳其的黑海，满足很多年
前课本带给我的兴奋与好
奇。
新的机会搔着我的脚

底心。
对身边的老婆说出计

划，她兴冲冲地说“好”，
接着她说，那你回台北以
后要好好运动，不准再喝
酒，想办法戒烟，不然怎
么有体力。
咦，她不用运动，不

用培养体力？
她说：你从中国新疆

出发，到土耳其一个月够
吧？我在伊斯坦布尔等
你。真好，可以再来土耳
其一次。
嗯，暂停，让我想想

她的话……好像有点明
白，给自己机会的同时，
莫非也能创造别人的机
会？
走，出发。出发去哪

儿？先找间卖饼卖羊肉的
餐厅再说。
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! ! ! !俄中友协主席、俄罗
斯科学院院士、著名汉学
家和东方学家季塔连科，
(月 () 日逝世，享年 *+

岁。
季塔连科于 ,-*) 年

担任俄罗斯科学院
远东研究所所长，
随后不久接替年事
已高的齐赫文斯基
院士出任俄中友协
主席。我于 ,-*.

年 /月去中国驻苏
（俄） 使馆工作，
与之相识。此后不
断进行学术交流与
合作，增进了解与
信任，建立并保持
深厚友谊长达 01

年之久。
,--2 年春，应俄中

友协之邀，我率中国国际
交流协会代表团访俄，季
塔连科主持请我作学术报
告。我记得很清楚，欢送
宴会上他向我提出朝鲜可
能出现核问题，希望中国
方面施加影响。我表示朝
核问题的症结在朝美关
系。这是我与他第一次、
也是罕见的一次观点“碰
撞”。

,--2 年秋，齐赫文
斯基院士率俄中友协代表
团回访，之后经与季塔连
科商议，于 ,--3 年给我
来信，建议由季塔连科院
士、米亚斯尼科夫院士和
我三人合作，以“中俄关
系与亚太未来”为主题，
撰写一本专著，以便从学
术角度促进中俄友好的发
展。章节都作了分工。可
惜鉴于当时两国关系还没
有成熟到今天这样的程
度，写作计划被搁置。不
过，后来我与季塔连科在
博鳌论坛、金砖国家智库
会议以及中俄双边战略对

话时，都曾就亚太问题充
分互信地交换意见，一定
程度上作了弥补。

,--- 年 3 月 . 日季
塔连科给我来信，称鉴于
齐赫文斯基院士和中国有

关方面的推荐，俄
罗斯科学院远东研
究所学术委员会决
定选举我为“东北
亚和平与发展”国
际科学委员会委员
和授予我荣誉博士
证书，同时邀请我
赴莫斯科在授予荣
誉博士专门会议上
发表演讲并出席题
为《中国、中国文
明与世界：过去、

现在与未来》的第十届国
际科学研讨会年会。

- 月 +3 日当我到达
莫斯科进入会场坐下时，
季塔连科才告诉我，我于
-月 -日当选为国际自然
和社会科学院院士。我感
到意外高兴。当我站在有
,* 个国家百余名专家学
者参加的国际会议主席台
接受联合授衔的时候，我
内心充满对季塔连科和齐
赫文斯基两位著名学者的
感激。
根据程序，授衔仪式

有一段简短的庄严问答，
令人难以忘怀。季塔连科
与俞邃一问一答。问：您
准备永远维护和平的理想
和加强我们两国人民之间
的友谊吗？答：是的。
问：您准备永远致力于繁
荣科学吗？答：是的。本
人是用毕生的行动实践自
己的诺言。

+11-年 ,1月香港凤
凰卫视制作了一部题为
“皇牌大放送：邻家大哥
记忆———中苏关系 .1 年
纪事”的大型节目。俄方

由季塔连科院士主讲，中
方我谈得较多。有的场
景，编者将我俩的分别访
谈编成对话，甚至观点交
锋，但这并没有影响我们
之间的友谊与合作，事后
我们谈起时均开怀大笑。

+1,/ 年抗日战争暨
世界反法西斯战争胜利
41 周年之际，中
俄双方学术机构于
.月共同筹划在北
京举行大型学术研
讨会。季塔连科院
士因病没来。我的担心变
得越发沉重。几乎与此同
时，世界中国学论坛秘书
处在上海筹划评奖事宜，
季塔连科院士于 ,,月 +1

日荣获第三届世界中国学
贡献奖。作为评委，我感
到由衷欣慰。
最后，我想用季塔连

科院士 41 寿辰时我的贺
信要点，来结束这篇短
文：
您是一位孜孜不倦的

卓越的学者。您治学严
谨，求真务实，无论国
际风云如何变幻，总是
保持冷静思考，勇于探
索，勤奋笔耕，在国际
关系理论特别是有关亚太
问题研究方面，有着独特
的建树。
您是一位致力于中俄
友好的著名的社会
活动家。您数十年
如一日，始终不渝
地为我们两国和两
国人民的友好奔走

呼号，自担任俄中友协主
席以来更是不断地开创新
局面。中俄睦邻友好合作
关系得以顺利发展，其中
就有您的独特贡献。中国
学者和中国人民亲切地记
得您的名字。
您是一位为人真挚的

朋友。您谦虚和蔼，豁达
大度，对人坦诚相待。您
结识了世界上许多国家的
朋友，也赢得了来自各方
友人的尊重和信赖。
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! ! ! ! 刚刚过去的植树

节" 申城掀起了一波植

树添绿的 #小高潮$%

市民们满怀热情地参加

栽种树苗& 认养树木&

绿化咨询& 志愿护绿等各类植树节活

动% 这体现了近年来环境问题给人们

带来的改变%

不过" 笔者也发现" 个别人把形

式主义带到了植树活动之中" 植树成

了作秀和走过场% 有些企业组织员工

植树" 拉起企业横幅" 象征性地种上

几棵树" 围着树拍几张照就算大功告

成" 而从未想到后期的养护' 有的不

顾树种是否适应本地乡土" 盲目引进

名贵树木" 结果不出几日就开始枯

萎' 有的人植树时" 不做好具体的 #技术( 功课" 也

不按树种大小进行打穴" 草草地种下便算交差))

在一些社区里" 也常常看到新栽的幼树" 由于无

人妥善管理和养护而夭折" 出现了年年植树却不见绿

的现象% 居民区破坏绿化的现象更是比比皆是* 个别

居民在绿化带里种植蔬菜& 堆放杂物& 停放车辆等"

硬生生把一片绿色变成了 +私地(' 有的则把树木当

晾衣架" 将被褥衣物晾晒在树枝上" 或把树木当成健

身器等" 使绿化受到严重损害%

植树种绿不仅需要热情" 更要有一种科学的态

度" 长效的考量% 要从组织发动植树" 走向市民自觉

爱绿护绿" 让义务植树活动从 #",#$( 植树一日到

"%& 天天天添绿% 这需要政府相关部门的协调& 共

建" 需要有专门的部门或机构监督& 跟踪" 对后续工

作保持关注" 从每一个活动& 每一个小区& 每一个个

人抓起% 只有坚持不懈" 积极用科学的态度和方式"

努力 #添绿(" 城市才会更美好%

暮色即景
赵 阳

! ! ! !隔壁桌，一对情侣。男
人温文儒雅，女人乖巧得
体。
男人声线不错，“第二

次见面，喜欢么？我讲话有
点快，可还习惯？”女人颔
首。温和之中满是情致。
我一个

人喝着汤，
看窗外暮色
四合。合欢
花在雨中纷
纷落下。

不负春光
郑延梅

! ! ! !数日来的郁结
令我双眉紧锁，双
目黯然。
周末，正在客

厅玩耍的孩子忽然
惊叫起来，说，妈妈，快看，地
瓜叶长得真美！好像里面藏着一
个春天。我抬起懒洋洋的眼皮望
了一下静在一隅的地瓜叶。的确
很美，嫩绿的叶儿沿着墙角处缓
缓上行，这密密匝匝攀爬向上的
叶蔓已然形成了一道赏心悦目的
风景。仿佛就在这错落有致的叶
间藏了一个静美的春天。

感谢孩子，要不是他的提
醒。我怎会留意角落里的地瓜
叶，更不会欣赏到美妙的春天。
恍惚间，我如梦初醒。春天已经

向我靠近，我却避而不见。我怎
能如此无情地辜负春光呢？
带上孩子，拉着夫君，赶紧

漫步在春天的田野里，去寻一个
香润饱满的春天
入怀。多久未曾
领略这温柔春风
的爱抚了；多久
没有嗅到这甜润
香盈的气息了；多久没有澄澈自
己混浊的眼眸了；多久没有净化
那片即将荒芜的空间了。
迎面是一片柳苗地，苗圃主

人育了几亩地的柳树苗。此时正
值柳苗抽枝长叶之际，远远望
去，那盈盈的一片绿仿佛要置人
于绿海仙境。越是走近，那绿越
是真实，越发地养眼润心。用手

轻轻地拉一下柳条儿，柔柔的柳
条缓缓地弯腰，似乎要来一支千
娇百媚的舞蹈。春风拂过，一片
柔枝摇摆，我没法不沉醉在这片

绿里。
不远处，有

挎了篮子挖野
菜的女子。走
近，原来是在挖

荠菜。女子说，此时的荠菜最是香
嫩，错过了时节，就老了。荠菜可
是春天里的常客，它们在春天伊
始便以最快的速度闪亮登场。因
为它们知道，春天欢迎它们，它是
人们心目中春天里的佳品。
孩子说，妈妈，我们也挖荠

菜吧！晚上包荠菜水饺吃，好
吗？我欣然应允，一家人在田野

里寻找着视为宝贝的荠菜。孩子
每挖一棵，高兴地向我汇报一
次。经过三人的努力挖了一袋子
荠菜，预示着晚上可以吃一顿新
鲜的荠菜水饺了。想着，不觉暗
流口水。
回家的路上，经过广场。有

老人，有青年，亦有孩童，他们
有踢毽子的，有做健身操的，有
放风筝的。我家孩子最是对放风
筝感兴趣，他说，阳春三月，正
是放风筝的最佳时节。谁说不是
啊！我们也赶紧回家取风筝吧！
这可是一拍即合的美事呢。
既然春天赋予我们如此醉人

心魄的画卷，又怎能视若无睹，
心如止水呢？我决定，此后的每
个春天，再不负春光。
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